



Aumento en los flujos migratorios en Panamá

Flash update

unicef 

SITUACIÓN EN CIFRAS

12 de Julio 2019

Panorama de la situación

- Los flujos migratorios que han ingresado a través de la frontera del Darién (Panamá/Colombia) han incrementado substancialmente. En la primera mitad del año 2019, 13,637 personas migrantes han entrado al país de manera irregular desde Colombia. En 2018 ingresaron por esta misma frontera 9,222 personas migrantes. Se ha registrado un considerable incremento en los últimos meses, pasando de 2,920 personas en marzo, a 2,514 en abril, 2,838 en mayo, hasta alcanzar 3,065 personas migrantes que ingresaron en el mes de junio (incluyendo a 459 niños y niñas y 50 mujeres embarazadas).
- Las personas migrantes que ingresan a Panamá llegan a la Estación Temporal de Asistencia Humanitaria (ETAH) ubicada en la comunidad de Peñita en la Provincia del Darién en donde las condiciones de alojamiento son precarias. El 10 de julio habían 1,186 personas migrantes de 20 diferentes nacionalidades, incluyendo 170 niños y niñas albergadas en el ETAH.
- La situación general de salud en Peñita es preocupante, hay numerosos casos de niños y niñas migrantes menores de 5 años con cuadros de diarrea, vómito, fiebre, tos y dolores de cabeza, principalmente debido a una alimentación inadecuada e insuficiencia en el agua potable y medicinas.
- El incremento del número de mujeres embarazadas llegando después de haber cruzado durante varios días la selva del Darién es una de las principales preocupaciones, especialmente frente a la falta de servicios de salud en el ETAH. Un paramédico del SENAFRONT (Servicio Nacional de Fronteras) atiende a las personas migrantes que llegan a Peñita, sin embargo, debido a la creciente demanda, los recursos humanos y medicinas son insuficientes para asegurar una atención y tratamiento adecuado para todas las personas.
- Peñita carece de una distribución adecuada de agua potable, y no cuenta con una gestión efectiva de los residuos ni con servicios de higiene y saneamiento apropiados. La defecación al aire libre se ha convertido en una práctica común. Los migrantes utilizan el río como principal fuente de agua para bañarse, incrementando el riesgo de ahogamiento y de contracción de infecciones debido a la contaminación del río.
- De enero a junio, 32 niños y niñas no acompañados por sus padres ingresaron a través de la frontera con Colombia. La mayoría de ellos carecen de documentación y son frecuentemente institucionalizados.
- Las autoridades nacionales están incrementando sus capacidades de respuesta. SENAFRONT está trabajando en la habilitación de un nuevo campamento temporal en la comunidad cercana de Lajas Blancas
- UNICEF continúa el monitoreo de la situación a través de personal que fue desplegado para visitar regularmente los campamentos e identificar necesidades en la población migrante. Acciones de respuesta se han escalado, incluyendo apoyo para la instalación de la infraestructura de agua y saneamiento en el nuevo campamento de Lajas Blancas, asistencia técnica y abogacía con las autoridades para asegurar el cumplimiento de los derechos de los niños y niñas migrantes.

2,139

Número de niños y niñas migrantes que ingresaron a Panamá a través de la frontera con Colombia (enero-junio 2019), comparado con los **522** del año 2018.

459

Número de niños y niñas que ingresaron a Panamá a través de la frontera con Colombia (junio 2019).

50

Número de mujeres embarazadas que ingresaron a Panamá desde la frontera con Colombia (junio 2019).

1,186

Número de personas migrantes en el ETAH de Peñita (10 de julio). Principales países de procedencia: Haití (518), Camerún (155), India (130), Cuba (84) y Sri Lanka (69).

170

Número de niños y niñas migrantes en el ETAH de Peñita (10 de julio).

859

Número de personas migrantes en el albergue de Los Planes en Gualaca, cerca de la frontera con Costa Rica (12 de julio).

123

Número de niños y niñas migrantes en el albergue de Los Planes en Gualaca (12 de julio).

Fuente: Servicio Nacional de Migración y Servicio Nacional de Fronteras.

Necesidades humanitarias

Considerando las tendencias migratorias actuales, las condiciones precarias en los albergues y las capacidades de respuesta limitadas, UNICEF ha identificado necesidades prioritarias para asegurar el acceso de las personas migrantes a los servicios básicos, especialmente en el caso de los niños, niñas, mujeres embarazadas y madres lactantes:

- Instalación de duchas separadas por género y de infraestructura sanitaria en el nuevo campamento de Lajas Blancas.
- Provisión de filtros para el sistema de purificación de agua de Peñita.
- Continuar acciones de abogacía con autoridades y actores humanitarios relevantes para aumentar el monitoreo de las condiciones de salud de los niños y niñas y la atención prenatal de mujeres embarazadas (incluyendo Peñita y la comunidad de Bajo Chiquito); implementación de vacunación apropiada y efectiva a las personas migrantes, especialmente para niños y niñas; y mejora de las condiciones sanitarias, incluyendo el manejo adecuado de los residuos y la remoción de basura.
- Fortalecimiento de las capacidades de las instituciones para la identificación de casos de protección y el establecimiento de mecanismos de referencia y asistencia, especialmente para niños y niñas no acompañados y separados, personas con necesidad de protección internacional, víctimas de violencia basada en género y de violencia contra la niñez.
- Coordinación de la implementación de intervenciones psicosociales para niños y niñas, así como el establecimiento de Espacios Amigables para la Niñez en el campamento de Lajas Blancas y el albergue de Los Planes en Gualaca – cerca de la frontera con Costa Rica, donde los migrantes esperan su turno antes de cruzar a Costa Rica.
- Asistencia técnica al SENAFRONT para la creación de áreas seguras para familiar con niños y niñas en el nuevo campamento de Lajas Blancas.
- Fortalecimiento de capacidades de las autoridades sobre primeros auxilios psicológicos.
- Aumentar la presencia en el terreno de socios humanitarios para fortalecer la provisión de servicios, la coordinación en el terreno y el apoyo técnico.
- Continuar monitoreando y apoyando la construcción del nuevo campamento para migrantes en Lajas Blancas.
- Fortalecer la disponibilidad de información para las personas migrantes sobre sus derechos y acceso a servicios traducida en diferentes idiomas (por lo menos en inglés y francés).
- Continuar abogando frente a las autoridades responsables por una respuesta humanitaria al flujo migratorio, con enfoque de protección y género.

Respuesta, evaluación y acciones de coordinación

Desde 2018, UNICEF ha estado monitoreando la situación migratoria en la frontera del Darién, y particularmente en el ETAH.

Con el apoyo de socios, UNICEF ha escalado acciones de respuesta principalmente a través de la distribución de insumos de higiene para las personas migrantes, y de asistencia técnica a las autoridades para asegurar la implementación del Protocolo para la identificación, referencia y atención de niñas, niños y adolescentes en busca de la condición de refugiado que requieren protección internacional.

Dado del incremento en los flujos migratorios, se requieren de esfuerzos adicionales. En junio, UNICEF envió personal al Darién con la finalidad de contar con monitoreo de primera mano de la situación y brindar apoyo técnico para fortalecer la respuesta en Peñita, Lajas Blancas y Bajo Chiquito.

El ETAH de Peñita continúa excediendo su capacidad, generando

la necesidad de reubicar en el corto plazo a las personas migrantes en el nuevo campamento de Lajas Blancas. UNICEF y OIM realizaron evaluaciones técnicas para la instalación del nuevo campamento. SENAFRONT continúa con los trabajos de rehabilitación del campamento en la comunidad de Lajas Blancas. UNICEF ha estado apoyando la infraestructura de agua, higiene y saneamiento del campamento. Para ello se ha hecho entrega de 3 tanques de agua, dos bombas de agua con filtros y los materiales necesarios para la instalación de 48 duchas y 46 letrinas.

Otros insumos importantes como contenedores de agua de 10 lts., colchonetas y tarpaulín han sido entregados para beneficiar a las personas migrantes. Se estima que alrededor de 500 personas mensuales serán apoyados con esos insumos, una vez que el campamento inicie su operación.

Además, dada la escala de necesidades, UNICEF está trabajando en un plan de respuesta más amplio enfocado en acciones para salvaguardar la vida concentrado en los sectores de Protección de la Niñez, Salud, Nutrición y WASH (Agua, Saneamiento e Higiene).



©UNICEF/2019/M. Sanchez. Los progresos en la habilitación del nuevo campamento en Lajas Blancas (provincia de Darién, Panamá), realizada por las autoridades con el apoyo de UNICEF

UNICEF sigue abogando con el Ministerio de Salud para que se brinde una atención médica apropiada en los campamentos del Darién, especialmente para bebés y mujeres embarazadas.

La falta de información disponible para las personas migrantes sobre la Operación "Flujo Controlado"¹ y los protocolos de salud, sigue contribuyendo al incremento en los niveles de estrés y tensión de la población migrante. UNICEF aboga frente a las autoridades y con otros socios involucrados en la respuesta para que existan mecanismos de comunicación que minimicen el estrés y alivien las tensiones. Con la FICR, UNICEF está actualmente diseñando una estrategia para diseminar información clave a las personas migrantes, incluyendo mensajes sobre protección en diferentes idiomas.

UNICEF continúa proporcionando asistencia técnica para fortalecer las capacidades de la Secretaría Nacional de Niñez, Adolescencia y Familia (SENNIAF) y de otros actores relevantes involucrados en la respuesta, con la finalidad de asistir de manera efectiva a los niños y niñas, con especial énfasis en los que llegan no acompañados o separados de sus padres o cuidadores. Actualmente, UNICEF está coordinando esfuerzos para establecer un Espacio Amigable para la Niñez en Lajas Blancas, en el cual se implementarán actividades psicosociales para niños, niñas y adolescentes. Esta intervención se extenderá también al albergue de los Planes de Gualaca en Chiriquí, donde los migrantes esperan su turno antes de cruzar la frontera con Costa Rica. Como parte de estos esfuerzos, en el mes de junio se entregaron tres carpas para instalar los Espacios Amigables para la Niñez y 4 kits sobre Desarrollo Infantil Temprano en Lajas Blancas y el albergue de Los Planes en Gualaca, Chiriquí.

Evolución esperada de la situación

El número de personas migrantes en tránsito fluctúa constantemente, haciendo que el monitoreo en tiempo real sea un desafío. La situación es dinámica; por ende, las necesidades pueden cambiar en un periodo muy corto de tiempo. La temporada de lluvia agrava la situación, haciendo que el tránsito de las personas migrantes sea más peligroso y las condiciones de salud en los albergues se vuelva más precaria. A pesar de las condiciones actuales, no se espera que el flujo disminuya dentro de los próximos meses.

Para mayor información:

Kyungsun Kim
Representante
UNICEF Panamá
Tel: +507 3017371
correo: kkim@unicef.org

Javier Córdoba
Gerente de Programas
UNICEF Panamá
Tel: +507 3017371
correo: jcordoba@unicef.org

Denisse Velázquez
Especialista de Protección a la Niñez
UNICEF Panamá
Tel: +507 3017371
correo: cvelazquez@unicef.org